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科普是科学最好的广告
王莲华

“科技创新、 科学普及是实现创新

发展的两翼， 要把科学普及放在与科技

创新同等重要的位置”， 这是习近平总

书记科技创新思想的总体体现， 也是总

结新中国成立以来我国科技事业发展的

历史经验所得出的科学结论。
值得欣喜的是， 今天我们看到越来

越多的科学家成为科普的形象代言人。
有科学家认为， 科普本质上是一种大众

传播， 需要思维方式的调整和营销思维

的学习，科普实际上就是科学的广告。 要

是有朝一日，这广告深入大部分人的心中，
那么，科学文化就到真正兴盛的时候了。

科普场馆有得天独厚优势

科普应该成为科学研究成果良好的

展示台。 比如英国纽卡斯尔市的生命科

学中心， 350 多名来自纽卡斯尔大学的

研究人员长期为科学中心提供实质性咨

询和教育服务， 他们最新的研究可以及

时地转化为科学中心的展览和 教 育 活

动。 同时， 这些从政府拿到基金的科学

家被要求必须向公众解释他们的研究，
科学中心不仅为科学家提供专业的科学

传播培训， 同时提供展示的平台。
除了对科学研究本身的展示， 科普

场馆应该探索服务供给的新模式。 可以

说 “政府推动+社会参与” 是整合科普

资源 、 推动科普发展的有效形 式 。 因

此， 科普场馆要依托社会各方力量， 有

计划、 有步骤地合作研发多样化、 特色

鲜明的科普服务产品， 提升服务的科技

含量、 个性化程度和精准度。
科普场馆在服务大众创新、 营造创

新文化氛围方面有着得天独厚的优势，
应当通过创意、创新、创业融合的三维视

角提升公共服务能力。 比如通过与相关

企业机构共同举办有影响力的 “创新创

业大赛”“科技挑战节”“创客嘉年华”等

科技创新活动， 向社会大众宣扬科学理

性，培育科学的思维与行为方式，为创新

型国家建设提供良好的文化环境支撑。

给科学打广告需全面创新

传播方式创新成为科普满足个性化

需求的必然趋势。 以数字化、 网络化、
智能化为标志的信息技术革命使得科学

传播变得无比高效、 充满乐趣。 科普信

息化已成为适应信息化社会发展、 满足

公众个性化需求的必然趋势。 比如， 博

物馆正越来越多地利用如虚拟现实头戴

设备和谷歌纸板眼镜等虚拟现实产品，
让观众从展览和藏品中获得更多浸入式

的学习和体验机会。
传播选题创新成为科普具有持续吸

引力的制胜法宝。 随着社会的发展与人

们生活方式的转变， 大众对公共文化产

品的需求也持续增加， 这就要求科普工

作在传播选题方面进行创新， 辐射更广

泛的社会生活领域， 及时跟进社会热点

和前沿科学，结合最新的展示技术和手段，

挖掘科普内容的广度与深度，保证传播内容

的前沿性和先进性，为公众提供更为广阔的

文化视野与全新的科普体验。
运营模式创新成为科普迸发新活力的

重要因素。 国家明确要求 “科普工作要依

托社会各方力量， 创新和探索建立政府与

社会资本合作、 互利共赢、 良性互动、 持

续发展的科普服务供给新模式 ”。 因此 ，
科普工作应该本着 “依法经营 、 精细管

理、 民主监督、 社会协同” 的原则， 创新

科普运营模式 ， 发挥市场的资源配置作

用， 形成多元化投入机制， 让科普工作迸

发出新的活力。

做好科普必须有制度支撑

好的科普要有多元化的支撑体系， 而

这个体系的可持续发展必须有制度的支

撑， 其中定位和措施两点最为重要。
首先要明确定位， 在政策上突出科普

的地位。 科普场馆是一个城市 “软实力”
的重要体现， 相关职能部门应当将科普场

馆纳入到科技创新体系当中， 明确科普场

馆在创新型国家建设中的地位， 充分发

挥科普场馆在提升公民科学素养、 释放

社会创新活力、 营造良好文化氛围的基

础性作用。 以美国为例，2011 年美国政

府推出《美国创新战略》，在资金投入方

面， 美国国家科学基金会每年用在科学

传播方面的经费投入一直保持在 5500
万美元以上， 占基金会总预算的 1.2%-
1.4%， 即每 100 美元的预算中就有 1.3
美元用于支持科学传播工作，而且在一些

拨给科学家的科研经费里面，明确了必须

要有科学传播经费预算。美国国家科学基

金会对于非正式教育项目的资金支持方

面，针对博物馆等科普场馆的投入占到了

总投入的 39%。
科普工作的推进需要一支优秀的科

普工作队伍， 不仅仅是博物馆的工作人

员， 还应该涵盖科学家、 高校科研院所

的科研工作者等。 目前很多科学家都是

挤时间义务做科普。 相关部门需要出台

措施来激励更多的人参与到科学传播工

作中来。 比如， 西班牙格拉纳达科学公

园设置了很多专为科学家准备的研究空

间 ， 其实就是他们在博物馆中 的 实 验

室， 器材和经费由学校提供， 老师在这

里的工作和科学传播成果可以直接计入

到工作时间和绩效考核中。 从这个角度

来说， 合理的制度能够激励科学家更好

地参与到科技馆的工作中来， 丰富展示

的内容和教育活动的形式。
（作者为上海科技馆党委书记、 副

馆长）

世园会考古发现古墓 1146 座
包含魏晋时期保存完整的大规模家族墓、唐代合葬墓等墓葬

勘探面积 262 万平方米，勘探发现

古代墓葬 1146 座，发掘 1143 座，含括

东汉、魏晋、唐代、辽金时期的砖室墓以

及明清土坑墓，时间跨度近两千年……
日前， 记者从北京市文物研究所获悉，
历时一年有余， 北京世园会已勘探区

域地下考古发掘工作基本结束， 目前

进入了对出土文物进行室内整理和研

究阶段。
这是北京延庆地区目前最大的考

古发掘项目，考古工作者从发掘的魏晋

时期保存完整的大规模家族墓、唐代合

葬墓等墓葬的出土文物中，都发现了重

要的历史信息，对研究这一时期的历史

具有重要意义。

北京地区罕见的魏晋家
族墓被发现

三面环山、 一面临水的北京延庆

区，是首都西北重要的生态屏障，同时

具有悠久的历史文化 ，2019 年中国北

京世界园艺博览会将在延庆举行。
世园会考古负责人、北京市文物研

究所戢征介绍， 根据 2014 年 3 月 1 日

起实施的《北京市地下文物保护管理办

法》规定，北京“旧城之外”占地面积大

于 2 万平方米以上的基建项目，施工前

都需要进行考古勘探。 因此，北京市文

物部门启动了对世园会施工现场的考

古勘探工作。
戢征介绍，在发掘的墓葬中，两处

魏晋时期的家族墓葬群尤为引人关注。
“北 京 地 区 的 魏 晋 家 族 墓 比 较 少 见 ，
1981 年曾在顺义发现过形制相近的魏

晋家族墓，这次在世园会发现的魏晋家

族墓一共 9 座， 其中 6 座未被盗掘，整
体上不仅规模较大、形制较多，而且多

数没有遭到破坏，显得尤为珍贵。 ”
两处魏晋家族墓地分别位于世园

会围栏区中部和东北部。 戢征解释，不
论是从墓葬的位置关系判断，还是从墓

葬出土的器物类型的比对，都能发现墓

葬间不可割舍的联系。
一些器物的摆放反映出当时的生

活习俗和葬俗。 例如，在一座合葬墓的

墓道左右各有一只陶狗，前室和后室之

间有陶制的猪圈，猪圈里甚至还有陶制

的小猪和小鸡。此外在其中一座墓室的

前室里还发现了一个木制器物箱痕迹，
里面有陶罐和铜镜，从镜子背后粘有的

残留丝织品可以推断，箱子里原来应该

随葬有衣物。
戢征说， 从这些墓葬中出土的器

物，与顺义魏晋墓葬中的器物形制几乎

相同， 再有墓葬中出土的位至三公铜

镜， 属于魏晋时期比较流行的铜镜样

式。 另外，墓葬中发现带有“太康六年”
字样的铭文砖。这证明这片墓葬属魏晋

时期。
戢征说，刻有“太康六年”“在六年”

等字的铭文砖属于“纪年砖”，文物工作

者可以依据这些为墓葬“断代”。而通过

“阿秋侯君”和“太康”等文字，可以进行

大胆推测：墓主人有可能姓侯，名阿秋，

生活在三国时期 ， 病逝于太康 六 年 。
而且从延庆当地史料可以查到， 侯氏

在魏晋时期是延庆的名门望族。 而刻

有 “上谷” 的铭文砖意为此处曾属上

谷郡。
“‘阿秋侯君’是否能体现墓主人的

真实姓名？ 上谷郡是侯氏的郡望之一，
两者是否有关？这些都有待进一步研究

取证。 ”戢征说。

唐墓墓主竟是白居易的
同族晚辈

在本次考古发掘工作中，还出土了

十几座唐代墓葬，其中最引人瞩目的是

一座白贵夫妇合葬墓。为什么说它引人

瞩目呢？ 戢征介绍，该墓的墓主人与唐

代大诗人白居易是同族。
白贵夫妇合葬墓受破坏的程度比

较严重， 不过从残存的部分仍可看出，
当年墓葬的内壁上绘有精致的壁画，尤
为难得的是， 出土了两盒完整的墓志。
墓志记载 ，墓主白贵 ，字子道 ，原籍太

原，为北齐重臣白建后裔，与白居易同

属一族，而白贵之妻高氏也出自渤海望

族，是隋朝名相高熲之后。
根据墓志可以看出白贵的家族谱

序，白贵父亲叫白旻，是白居易的宗兄，
他的长子曾任幽州节度衙前将、殿中侍

御史，次子曾任监察御史。
“这些对研究延庆地区唐代历史、

地理意义重大。”戢征表示，墓志中还出

现了“儒州”“ 儒价城”等地名，儒价城

是唐代儒州的治所，位于今天延庆城区

的东南部，这也说明，延庆城区的位置

从唐代以来几乎没有变化过。

填补对历代葬俗文明在
认知上的空白

“我们总共发现古墓葬 1146 座、古
井 2 口、古窑址 1 座，对这么大量丰富

的地下文物进行科学地考古发掘，在延

庆区乃至北京还是很少见的。 ”
戢征介绍， 在已发掘的墓葬中，有

不少文物、遗迹都填补了人们对历代葬

俗文明在认知上的空白。 例如，出土了

汉代的木椁墓和砖室墓，其中，木椁墓

均带墓道，而且未被破坏，有的木椁墓

在椁底平铺石块或是椁上压有石块，这
种葬俗在北京地区很少见。

较为重要的还有大量的明清时期

墓葬， 绝大多数为平民墓葬。 其中两

座砖石混合结构的墓葬形制比较特殊，
但因破坏严重 ， 仅出土 “洪武 通 宝 ”
及黑釉小罐。 围栏区内还发现了明朝

末年的明堂， 砌筑明堂的砖大部分都

用朱砂写有易经 64 卦名， 已辨别的包

括 “地水师” “天火同人” 等， 这在

延庆地区还属首例， 可能与当时民间

道教的流行有关。
戢征表示，许多未解的“疑团”有待

进一步对出土文物进行整理研究。 例

如，砖石结合的、木石结合的汉墓是否

与鲜卑文化有关。 此外，延庆地区地处

游牧文化和农耕文化交融的前沿区域，
世园会考古中发现的文物资料，很多可

供深入研究来展现这一区域的 特 点 。
“我们目前正在进行文物整理和修复阶

段，相信随着研究的深入，这些疑团会

逐步被解开。 ”
（本报北京 11 月 23 日专电）
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值得欣喜的是， 今天我们看到越来越多的科学家成为科普
的形象代言人。 有科学家认为，科普本质上是一种大众传播，需
要思维方式的调整和营销思维的学习， 科普实际上就是科学的
广告。 要是有朝一日，这广告深入大部分人的心中，那么，科学文
化就到真正兴盛的时候了

核心观点

北京世园会已勘探区域地下考古发掘工作基本结束。 图为部分魏晋墓航拍图。 （均北京市文物研究所供图）

银质龟钮偏将军印章。

银质龟钮偏将军印章的印文。

进一步深化合作共赢发展
（上接第一版） 深圳锐意进取、 敢为天

下先的精神， 以及在鼓励创新、 宽容失

败， 立足培育本土企业、 形成发展内生

动力， 转变政府职能、 提高政府效能等

方面的经验 ， 都值得上海认真 学 习 借

鉴。 当前， 上海正深入学习贯彻党的十

九大精神和习近平新时代中国特色社会

主义思想和基本方略， 全力推进自贸试

验区、 科创中心建设两大国家战略， 希

望与广东及深圳进一步深化合作， 共赢

发展。
马兴瑞介绍了广东经济社会发展情

况。 他指出， 近年来， 在以习近平同志

为核心的党中央坚强领导下， 广东坚持

以习近平总书记重要指示批示精神为统

领， 推动全省经济社会发展取得重大成

就。 上海改革发展一直走在全国前列，
广东将在实施创新驱动发展战 略 、 自

贸 试 验 区建设 、 金融产业发展 、 城市

规划建设管理等方面学习借鉴上海市的

先进经验， 希望粤沪两地进一步深化密

切各领域交流合作， 不断开创两地合作

新局面。
23 日 ， 上海市代表团首先来到前

海展示厅， 察看前海蛇口自贸片区总体

规划， 听取产业集聚、 全球化人才战略

等情况介绍。 应勇边走边看， 并就如何

为企业创造更好的营商环境、 法治环境

等与深圳市领导交流。 随后， 代表团实

地察看了前海区域开发情况。
极具创新活力的深圳， 大众创业、

万众创新的氛围浓厚。 深圳湾创业广场

是深圳着力打造的集聚创新创业创客创

投 的 “四 创 联 动 ” 主 题 街 区 ， 曾 是

2016 年 全 国 “双 创 活 动 周 ” 主 会 场 。

目前创业广场已引入 45 家专业孵化及

创业服务机构， 进驻互联网、 智能硬件

等创新创业项目团队 200 多个。 应勇听

取深圳双创情况介绍， 并考察专业孵化

及创业服务机构 “联想之星”， 与创业

者们亲切交流。 深圳市柔宇科技有限公

司是一家主要从事下一代新型信息显示

技术及相关电子产品研发、 生产及销售

的高科技企业， 其研发的新型超薄彩色

柔性显示器厚度仅为 0.01 毫米 ， 应勇

听取企业研发情况介绍， 察看各类创新

产品展示， 并与海归创业团队交流， 了

解高科技创业企业对政府支持扶持的需

求。 深圳光启高等理工研究院是一所由

政府、 产业界和金融界共同支持的公益

性、 非盈利的新型科研机构， 代表团重

点考察了该机构以超材料创新技术为代

表进行一系列源头创新科技研发和产业

化情况。 出品 “熊出没” 等国产动漫作

品的华强方特文化科技集团， 主要业务

包括文化内容产品及服务和文化科技主

题公园， 形成了极具特色的 “文化+科

技” 产业发展模式。 代表团参观华强方

特动漫展示馆， 了解企业在特种电影、
动漫产品等领域研发情况。 华为技术有

限公司是全球领先的信息与通信解决方

案供应商， 在世界 500 强企业中排名第

83 位。 华为十分重视研发投入 ， 研发

人员占员工总数 45%。 代表团来 到 华

为公司展厅 ， 详细了解 5G 通信技术 、
云计算、 车联网、 物联网等技术发展及

创新应用情况。
上海市领导周波， 广东省领导王伟

中、 黄宁生， 深圳市市长陈如桂参加有

关活动。

上海启动环境保护督察工作
（上接第一版）组长分别由孙建平、林湘

同志担任， 各自负责对长宁和青浦两个

区开展环境保护督察工作。昨天，两个环

境保护督察组已全部实现督察进驻。
环境保护督察是党中央、 国务院关

于推进生态文明建设和环境保护工作的

一项重大制度安排。 市委、 市政府以抓

好中央环境保护督察反馈意见问题整改

为重要契机和强大动力， 出台了 《上海

市 生 态 环 境 保 护 工 作 责 任 规 定 （ 试

行）》， 进一步明确本市各级党委、 政府

和有关部门环境保护责任； 出台了 《上
海市环境保护督察实施方案 （试行）》，
建立了本市环境保护督察制度。 这次督

察试点工作 ， 是党的十九大之 后 ， 市

委、 市政府推动生态文明建设和环境保

护工作的重大部署， 是学习贯彻落实党

的十九大精神的具体行动， 是实行最严

格的生态环境保护制度、 进一步推进中

央督察反馈问题整改、 全力打好生态环

境治理攻坚战的重要实践， 是推进本市

各区落实环境保护责任和加强生态文明

建设， 提供更多优质生态产品以满足人

民日益增长的优美生态环境需要的有力

举措。
按照市委、市政府的要求，上海市环

境保护督察组这次进驻长宁、青浦两区，
督察对象主要是区委、 区政府及其有关

部门， 并对部分街镇、 工业园区进行督

察。 督察内容是全面督察贯彻落实国家

和本市环境保护决策部署、 环境保护责

任落实、环境保护目标完成、突出环境问

题及处理等方面的情况。
根据安排，督察组进驻时间从 11 月

23 日至 12 月 22 日。 期间设立专门值班

电话和专门邮政信箱， 受理环境保护方

面来电来信举报， 受理时间为进驻期间

每天 9：00 至 17：30。 长宁区督察举报电

话：22050123，专门邮政信箱：上海市邮

政 50-009 邮箱；青浦区督察举报电话：
69715788， 专门邮政信箱： 上海市邮政

700-129 邮箱。

繁花硕果，离不开机制保障和政策支持的沃土雨露
（上接第一版） 今年 1 月至 10 月， 上海

地区影院票房为 27.59 亿元， 比去年同

期增长 9.05%， 其中国产影片 11.91 亿

元， 占 43.16%， 进口影片 15.68 亿元。
这期间， 上海共放映 275.63 万场电影，
吸引 6964.21 万人次观影， 分别比去年

同期增长 31.26%， 增长 14.48%。 而平

均 票 价 为 39.62 元 ， 同 比 去 年 下 降

4.74%。
市场欣欣向荣， 上海电影创作也频

现佳作， 不断传来获奖捷报。 其中， 上

影集团出品的十九大献礼影片 《我是医

生》 获得第十四届精神文明建设 “五个

一工程” 奖， 反映先进模范人物的新片

《邹碧华 》 也获得了各方面高度好评 。
在第 31 届中国电影 “金鸡奖” 评选中，
电影 《村戏》、 影院动画片 《大耳朵图

图之美食狂想曲 》 分别摘得最 佳 摄 影

奖 、 最佳美术片奖 ， 影片 《陆垚 知 马

俐》 斩获导演处女作奖。

万众瞩目的第十九届 FHC China
2017 中国国际烹饪艺术大赛， 于 11 月
16 日在上海落下帷幕。 王品集团参赛厨
师团队， 共获得 2 金、4 银、7 铜的好成
绩，并夺下了本场比赛的团队赛总冠军。

王品集团厨艺团队在本次大赛的成
绩， 很好地证明了王品集团强大的训练
体系价值， 更加强了人资训练团队的信
心。 王品（中国）人资中心总经理李玉婷
说：“我们从三个方面培养厨师。 1、专业
技能：新人进入王品后，我们会先从‘厨

艺基础课程’开始，然后进入‘厨艺进阶
课程’、‘厨艺高阶课程’，最后进入到‘厨
神课程’， 以强化他们厨艺的专业技能。
2、厨德：对于王品的厨师来说，我们期待
大家除了专精厨艺，更要懂得尊重食材、
爱惜食材、严守食品安全规定，莫忘从事
餐饮的初心， 这也是餐饮从业人员的基
本素养。3、美感和艺术。除了专业培训课
程，我们还会安排主厨们跟业界交流、出
国考察、参与国际竞赛等，来开阔他们的
眼界，让他们的厨艺与国际餐饮接轨。 ”

王品夺得 2017 FHC烹饪艺术大赛
团队赛总冠军


